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“大众冰雪之星”候选人简介(三) 张家口：推进冰雪运动全覆盖
刘捷，张家口市崇礼区冰雪博物馆

讲解员。她努力提高自身业务素质，阅
读大量崇礼冰雪文化和民风民俗资料。
整 理 多 个 版 本 讲 解 词 ，做 到“ 因 人 施
讲”。工作七年来，完成讲解任务上千
场，每年接待观众上万人次。

王淑芳，石家庄市蔬菜公司退休职

工。组建秧歌队扭了七八年，河北省首

届冰雪运动会展示组活动走进石家庄市

石门公园，王淑芳因这次邂逅与冰雪运

动结缘，体验到了冰雪运动带来的快乐。

焦国远，网易新闻廊坊运营中心负
责人。积极传播冰雪运动，在网易新闻
廊坊网站和客户端开通体育频道和冰雪
运动专题栏，第一时间展示廊坊冰雪运
动发展成果。通过直播、视频、图文等，
多种渠道进行推广。

郝娇慧，邯郸市涉县山区学校体育
教师。她自己动手制作简易版“冰壶”，
尽力创设可以举行比赛的场地，帮助山
区娃实现冰雪运动梦。撰写广播稿普及
冰 雪 运 动 知 识 ，并 组 建 了 轮 滑 队 、冰
壶队。

刘立，张家口市特殊教育学校德育
处副主任、体育组组长。他克服教学上
的困难，让残疾孩子变得自信阳光。他
培养的学生代表国家赴美国、韩国、奥地
利参加了三届世界冬季特奥会，获得了
10金 6银 8铜的好成绩。

马菁男，石家庄市神兴小学六年级
学生。他从二年级起就随爸爸妈妈踏进
滑雪场学习滑雪，前不久在石家庄市首
届冰雪运动会中取得了双板滑雪男子乙
组第七名。他梦想成为北京冬奥会志愿
者，为冬奥会贡献自己的力量。

田英彬，辛集市聋人协会主席。他
积极带领大家学习滑雪，参加雪地跳绳、
雪地拔河，组织旱地冰壶比赛等。2019
年带领辛集市特教学校听力组和智力组
学生获得河北省首届特教学校陆地冰壶
比赛智力组第七名和团体道德风尚奖。

1111 月月 2020 日至日至 2929 日日，，张家口市体育局组织的张家口市体育局组织的““双百双双百双
万万””冰雪知识技能进校园活动冰雪知识技能进校园活动，，走进清河路小学走进清河路小学。。

1212 月月 11日日，，张家口市第九届市民运动会暨首届冰雪运动会比赛张家口市第九届市民运动会暨首届冰雪运动会比赛。。

今年以来，张家口市紧抓北京 2022
年冬奥会历史机遇，成功举办了“张家口
零度以下经济发展大会”，一大批国际、
国内品牌赛事在张家口落地，有效推动
了冰雪运动普及和冰雪产业发展，树立
起“冬奥城市”的良好形象。张家口市第
九届市民运动会暨首届冰雪运动会的成
功举办，为该市冰雪运动发展再添动力。

建内外联动机制，赛事活动
精彩不断

全省首届冰雪运动会动员部署会议
召开后，张家口市认真贯彻落实会议精
神，积极围绕运动与管理两大内容，对内
完善机制，对外开展活动，竞技体育、群
众体育齐头并进、共同发展，有力促动了
冬季运动提档升级。

完善内部制度建设，围绕冬季运动
管理、训练、教育、活动等分工职责，形成
了职责明确、运转协调、务实管用的内部
制度；强化科室合作，根据省体育局专题
会议精神，专门制定了《2019-2020 雪季
张家口市冰雪运动开展情况督察任务清
单》，由市委督查室对 19 个县区进行督
导，组委会安排专人协调联络。各县区也
成立了以县区主要领导为组长的组织机
构，做到机构完整，职责清晰，专人专岗，
保证工作顺利推进，初步打造了相互配
合、分工协作、务实高效的协作配合机制。

全力推进冰雪运动全覆盖。积极打
造“大好河山·激情张家口冰雪季”系列
活动，2019-2020 雪季将在张家口举办国
际赛事 18 项，其中：国际雪联世界杯 3
项，国际雪联高山滑雪远东杯 2 项，国际
雪联积分赛 13 项；举办国家级赛事 8 项，
举办省、市级赛事 13 项，开展群众品牌赛
事活动 116 余项。以第九届市民运动会

暨首届冰雪运动会为载体，积极推进本
地冰雪运动普及。将冰雪运动列入了市
九运会竞赛项目，结合以往办赛情况，在
市首届冰雪运动会比赛中设张家口速度
滑冰积分赛、张家口雪地足球联赛、张家
口越野滑雪分站赛、张家口高山滑雪分
站赛、张家口速度轮滑联赛和张家口越
野滑轮联赛六大比赛。选拔青少年和社
会组参加了速度滑冰、陆地冰壶、越野滑
雪、速度轮滑、滑轮、冰球 6 个项目。六大
比赛从 11 月 20 日开始已经陆续展开，市
第九届市民运动会暨首届冰雪运动会开
幕式已经于 12 月 1 日在崇礼区富龙滑雪
场举行，预计贯穿整个雪季的首届冰雪
运动会，将带动近百万人参与冰雪运动。

重优势资源整合，雪上运动
逐步深入

为发挥协会和社会力量，做大、做
强、做精雪上运动，7 月 19 日，张家口雪
上运动培训联盟正式成立。作为推动冰
雪运动培训行业创新的尝试，雪上运动
培训联盟将解决张家口市雪上运动培训
行业体系不完善、培训等级鉴定标准不
统一、培训认证体系标准不高、师资配备
参差不齐等问题。

雪上运动培训联盟成立后，将全力
搭建四个“平台”。搭建培训平台，整合
学校、培训机构、滑雪场等雪上运动行业
要素资源，以互联互利为主线，以市场化
运作为方向，鼓励各行业合作，打通冰雪
培训链条。搭建信息交流平台，建立信
息、资源共享机制，定期开展联盟交流活
动，强化雪上运动行业间的交流合作。
搭建行业标准平台，以行业联盟形式，统
一雪上运动培训教学体系和等级认证标
准，从源头上提高雪上运动培训从业人

员业务水平，夯实培
养 青 少 年 雪 上 运 动
人 才 教 学 基 础 。 搭
建对外合作平台，借
助联盟，积极开展与
国 内 外 雪 上 运 动 培
训机构交流合作，通
过共同开展活动、培
训等形式，提升张家
口 雪 上 运 动 培 训 行
业影响，壮大张家口
雪上运动培训产业，
扩 大 群 众 参 与 雪 上

运动规模。
建立“111N”培训体系，培养冰雪专

业人才。张家口抢抓机遇，牢牢把握全
球冰雪培训市场蓬勃发展的有利形势，
利用资源优势，出台激励政策，引导崇礼
区各大雪场率先建成国内一流的冰雪运
动 综 合 培 训 中 心 ，着 力 构 建 冰 雪 运 动

“111N”培训体系。目前已建成万龙、云
顶、太舞、银河、长城岭、宣化二中共 6 个
冰雪运动综合培训中心，建成 34 个冰雪
运动培训基地和 62 所冰雪运动特色学
校。张家口学院成为北京 2022 年冬奥会
和冬残奥会培训基地，宣化二中成为全
国青少年冰雪培训基地。张家口学院正
在积极与芬兰凯萨卡里奥（中国）公司对
接合作共建国际冰雪学院，加快发展冰
雪专业高等学历教育，培养“冰雪+”全产
业链复合型人才。

抓冰雪场馆建设，硬件基础
筋强骨壮

按照我省对滑冰场馆建设要求，结
合张家口各县区现有经济条件和发展实
际，根据各县区冰雪运动发展和冰雪场
馆建设现状，张家口对全市 19 个县区滑
冰场馆建设提出了具体任务要求、完成
目标、完成时限。

在滑冰场馆建设方面，本着“宜真则
真、宜仿则仿、宜标准则标准、宜改建则
改建”原则，力争今年
年底每个县区至少建
成 1 块室外滑冰场地，

实现室外滑冰场全覆盖。截至目前，共建
成室内标准冰面滑冰场馆 2 个，分别是河
北北方学院滑冰馆和怀来县海淀外国语
学校原乡校区冰雪运动中心。其中，河北
北方学院滑冰馆建有 1830 平方米标准冰
面，配有 6000 多个观众座席，可承接冰
壶、冰球、短道速滑、花样滑冰等国际级
专业赛事和训练；怀来县冰雪运动中心
建有 1830 平方米标准冰面，配有观众席
位 300 左右，可开展冰壶、冰球、短道速
滑、花样滑冰等项目的专业训练。年底前
将建成室内滑冰馆 3 个，分别是怀安县 1
个（为室内季节冰场，无制冷设备）、经开
区 2 个，全部为真冰冰面。2020 年底在全
市范围内力争实现室内滑冰场馆建设全
覆盖（除塞北管理区），计划建设 21 个

（含 2019 年 2 块）室内滑冰馆，其中真冰
冰面 16 个，仿真冰面 5 个，1830 平方米标
准 冰 面 7 个 。张 家 口 市 奥 体 中 心 预 计
2021 年完工，届时张家口市预计拥有 22
个室内滑冰馆，1830 平方米标准冰面的
将达到 8个。

在滑雪场馆建设方面，全市已建成
了万龙、云顶、太舞、多乐美地、富龙、银
河、长城岭七家大型滑雪场，其中万龙、
太舞、云顶三家入围“2018 年全国滑雪场
十强”。目前全市拥有雪道 177 条，总长
度 164 公里；索道和魔毯 70 条、总长度 45
公里。张家口冰雪运动基础得到大幅提
升，为冰雪运动普及打下了坚实基础。

对救护车秒变“购物车”必须亮红灯

集思录

完善未成年人犯罪记录封存 体现制度温情

微 评

画里有话

弹窗广告不能“想弹就弹”

图、文/吴之如

教育手册岂能导向错误

期待《居家上门服务证》
在更多地区推广

最近，手机和电脑上的弹窗广告问题再次引发社会各界关注。如今，很多广告
不仅仅弹窗，还“霸屏”——想看的网页被遮挡、想买的商品被隐藏，甚至很多广告
页面还含有低俗色情的内容，让人不堪其扰。而且，部分弹窗广告还存在木马植
入、信息诈骗、强制消费等安全隐患。（据中新网 12 月 9 日报道）

广告“想弹它就弹”，用户想关却很难；还盼多方共治理，铲除网络“牛皮癣”。

□许君强

近日，深圳市龙华区发放的《中小学青春期心理生
理卫生常识手册》被曝存在不当表述等问题。对此，深
圳市龙华区教育局回应称，已安排收回所有已下发的
资料册。（综合近日多家媒体报道）

中小学时期是人生成长的重要“奠基期”。深圳市
龙华区发放手册，在中小学生中普及青春期的相关知
识，出发点值得肯定。

任何教育都必须以内容科学、导向正确为前提，
对分辨能力不强、价值观尚未定型的中小学生进行的
各种教育更应如此；否则，就会误人子弟甚至导入歧
途。然而，在深圳市龙华区发放的手册中，却出现了

“女生喜欢的男生什么样？有钱”之类的表述，宣扬赤
裸裸的拜金思想。用这种导向严重错误的观点教育
孩子，怎能帮助他们系好人生的第一粒扣子？中小学
生一旦将此种错误思想视为“常识”并付诸实践，又何
以健康成长？

教育手册导向错误，贻害无穷，绝非小事。对此，
必须严肃处理，深入整改，以防止类似事件再次发生。
同时，还要做好相关正向引导工作，以消除该手册可能
造成的不良影响。

□张传发

安徽省家政服务业正式推出家政服务员持证服务
制度，相关行业机构将对所有申请领证的家政从业人
员进行严格审核，按照一人一档建立诚信服务记录，使
家政从业人员信息可查询、可追溯。12 月 7 日，安徽省
第一批家政员《居家上门服务证》开始发放。（据《安徽
商报》12月 9日报道）

“二孩时代”的来临及人口的老龄化，使得家政服务
市场越来越大。然而，职业化程度低、管理水平粗放、监
管难等问题严重阻碍了家政服务业的健康有序发展。
现实中，家政服务人员呈“散兵游勇”状态，经常“打一
枪换个地方”，其职业道德、个人诚信、技能水准如何，
雇主往往不得而知，只能在短短的面试时间中“盲选”，
能否请到称心如意的家政服务人员全靠“碰运气”。

安徽省实行一人一证、亮证服务的管理方式，让家
政人员信息一键可查，便于市场监督。统一规范的管
理和有效有力的监督，有助于提高从业人员的素质和
水平、提高家政服务业的发展质量。期待安徽省的这
一做法能在更多地区尽快推广。

□贾梦宇

近日，浙江省检察院联合省委宣传部、
共青团浙江省委等 12 家单位共同出台了修
订后的《浙江省未成年人犯罪记录封存实
施办法》，细化完善刑诉法规定的未成年人
犯罪记录封存制度。其中明确规定，对于
犯罪记录被封存的未成年人，公安机关应
当出具无犯罪记录书面证明，教育、民政等
相关部门也不得将有关法律文书归入学生
档案、劳动人事档案。（据《工人日报》12 月 8
日报道）

在未成年人的犯罪案例中，有很大一
部分都属于初犯、轻微犯罪等。这种情形
下，实施必要的惩罚，是挽救未成年人的一
种手段，但也要看到，将犯罪记录写入档
案，这个“污点”就会成为他们一生都难以
摆脱的枷锁。

我国《刑事诉讼法》第二百八十六条规
定：犯罪的时候不满十八周岁，被判处五年
有期徒刑以下刑罚的，应当对相关犯罪记
录予以封存；犯罪记录被封存的，不得向任
何单位和个人提供，但司法机关为办案需
要或者有关单位根据国家规定进行查询的
除外；依法进行查询的单位，应当对被封存
的犯罪记录情况予以保密。然而，现实执

行情况却并不尽如人意。究其原因，主要
在于有关法规、制度缺乏具体的执行细则
和办法。

基于此，浙江省出台新规，进一步细化
完善未成年人犯罪记录封存制度，旨在帮助
曾经犯罪的未成年人更好地回归社会。比
如，封存记录的涉案范围在“判处五年以下
有期徒刑”的基础上增加了“免于刑事处罚”

“检察机关依法不起诉”“公安机关治安管理
处罚、收容教养”等案件；封存记录的内容设
定为立案文书、侦查文书、检察文书、审判文
书、刑罚执行文书等法律文书、电子信息以
及其他案件材料。此外，还规定了未成年人
在入伍、升学、就业时不报告刑罚记录的权
利以及教育、民政、人社等部门对应的不记
入档案义务等。这不仅增强了法规、制度的
可操作性，是良法善治的体现，更是对轻微
犯罪未成年人的“制度救赎”。

有过犯罪记录或不良记录的未成年
人，应有重新回归社会和生存发展的权
利。对受过较轻刑罚或有其他不良记录的
未成年人犯罪记录进行“加密”，有助于未
成年人放下历史“包袱”，实现“无痕”回
归。各地不妨借鉴浙江省的做法，用最大
限度的“封存”，给犯罪未成年人最大程度
的挽救。

□张 博

近日，有网友爆料称，一辆救护车闪着
警示灯在上海浦东国际机场接机，然而接
的却是几名手提购物袋的年轻人。随后，
机场方面回应称，该救护车系浦东机场所
属，为机场当班员工私自违规使用，将按规
定对当事人作出严肃处理。（据央视新闻客
户端 12月 9日报道）

机场专用的救护车闪着警示灯去接
机，却装了“满满一车”免税商品，秒变“购
物车”——用现在网络上的流行语来讲，
这样的操作真是“亮瞎眼”，刷新了大家对

“救护车”的认知。假设在救护车变身“购
物车”期间，有人突然发生意外需要急救，
这辆车能像变形金刚一样瞬间变身回来

抢救病患吗？而一旦耽误了抢救时间，
造成的生命健康损失又有谁能承担？这
样的场景，光是想想就能让人冒出一身
冷汗。

通过新闻报道可以看出，秒变“购物
车”的救护车虽然不属于“120 院前急救系
统救护车”，但却同样是用于紧急医疗服务
的机动车辆，其违规的事实铁板钉钉。众
所周知，救护车不同于一般的机动车，属于
社会稀缺资源。救护车变身“购物车”，实
质上是在挤占、浪费社会稀缺资源，比普通
的公车私用性质还要恶劣。因为这种行为
不仅仅是对规章制度的不尊重，更是对生
命的不尊重。

更为严重的是，救护车变身“购物车”，
还会影响特种车辆的社会公信力。我国法

律明确规定，“警车、消防车、救护车、工程
救险车执行紧急任务时，可以使用警报器、
标志灯具；在确保安全的前提下，不受行驶
路线、行驶方向、行驶速度和信号灯的限
制，其他车辆和行人应当让行。”对于救护
车等特种车辆的“特权”，公众是认同和认
可的；大家给这些车辆让路，是因为明白这
些车是去救火、救人、救急、救险的。这些
车辆的“特权”一旦被滥用，很容易损害大
家的信任、导致公众的不满，给以后特种车
辆正常执行任务埋下隐患。

救护车作为重要的公共资源，不可能
没有使用管理制度和规范。在一系列的管
理流程之下，救命的车竟然可以如此轻易
开出去接人、拉货，这里面暴露出的问题绝
不容小觑。当班员工可以随意调用救护

车，机场方面之前究竟知不知情？如果知
情，那诸多的制度和规范难道都是摆设？
如果不知情，那相关的管理是不是太过儿
戏？要知道，一次被曝光，背后可能隐藏着
十次、百次的类似行为。此次事件实际上
也是在提醒相关方面，机场管理、急救应急
管理等方面还存在着严重的问题，是时候
认真捋一捋、查一查了。

秒变“购物车”的救护车，不是好救护
车。对这样
的车辆，必
须 给 它 亮
起红灯，让
它 规 矩 起
来、本分起
来。


